

LE SAINT-ESPRIT DANS L'ENSEIGNEMENT DES TÉMOINS DE JÉHOVAH

3^e partie

III. DOCTRINE DE LA WATCH TOWER SUR LA RELATION ENTRE LE SAINT-ESPRIT ET L'ENFANT DE DIEU OU LE PEUPLE DE DIEU.

A. La base de la doctrine: les deux classes de chrétiens.

La Watch Tower distingue entre deux classes de chrétiens ou sauvés:

Première classe: les engendrés de l'Esprit; le petit troupeau; les oints de Dieu; l'Église; les 144,000 — destinés à vivre au ciel, ont une espérance céleste.

Seconde classe: les consacrés à l'Éternel; les autres brebis, les Jonadabs; les témoins chrétiens de Jéhovah; le grand troupeau; la grande foule — appelés à vivre sur une terre renouvelée, sous la direction de Christ et du gouvernement des 144,000.

Seuls les membres de la première classe sont oints de l'Esprit ou sont nés de l'Esprit.

1) Les 144,000, c'est-à-dire l'Église, sont nés de l'Esprit. Selon Monsieur Rutherford l'enseignement biblique sur l'Église est un mystère dévoilé seulement à ceux qui sont destinés à en faire partie (*Que Dieu soit reconnu pour vrai* 1948, page 115). L'Église est composée des "oints", c'est-à-dire des 144,000 qui doivent être sacrificateurs avec Christ pendant 1000 ans.

Dans **Salut** (1939) une distinction est faite entre a) ceux qui sont rachetés par Christ et b) ceux qui sont admis à faire partie du royaume des cieux; ceux-là sont les membres du corps de Christ, les 144,000 (pages 164 et 267). Le dessein de Dieu consistait d'abord, et avant tout, à racheter les élus qui doivent régner avec le Seigneur dans son royaume céleste — les 144,000 (ibid. page 173).

Depuis 1918, il n'y a plus besoin du «*Consolateur*». Dans son livre **Préparation** (1933), Monsieur Rutherford conclut de Zacharie 11 que le saint esprit promis aux disciples par Jésus comme "consolateur", ne fut consolateur que jusqu'en 1918, date à laquelle Christ entra dans son temple et où le jugement commença (cf. **Salut**, page 139). Pourquoi Dieu de ce moment-là a-t-il retiré le "conso-

lateur"? Parce qu'à partir de 1918 il n'y a plus besoin de "consolateur" pour assister ceux qui sont consacrés "le grand troupeau". C'est le petit troupeau rassemblé à partir de 1918 qui accomplit cette fonction! Les membres du petit troupeau marchent humblement devant leur Dieu et peuvent désormais prendre soin du grand troupeau à la place du Saint-Esprit (pages 196-199; cf. **Salut**, page 272). Le gouvernement théocratique — appelé aussi "royaume des cieux", "la nouvelle Jérusalem", "la maison royale" — se compose exclusivement du Christ et des 144,000 membres de son corps (**Salut**, page 237). Ce gouvernement théocratique était représenté sous l'image des villes de refuge dans lesquelles se réfugient les "autres brebis" (**Salut**, page 237).

Seuls ceux qui sont oints de l'Esprit (les 144,000) peuvent commémorer la mort de Jésus par le pain et le vin (**Salut**, p. 233ss). La résurrection des "oints" est invisible: ceux d'entre eux qui sont morts sont déjà ressuscités; ils sont dans les cieux avec Christ (**Salut**, p. 268).

2) Les 144,000 dans tous les passages qui parlent de l'oeuvre de l'esprit dans les chrétiens. Pratiquement tous les passages du Nouveau Testament, qui décrivent l'oeuvre du Saint-Esprit en faveur du chrétien, sont appliqués par la Watch Tower aux 144,000. Nous en avons des exemples frappants dans le livre **The Kingdom is at hand** (1944). La nouvelle créature, née de l'Esprit, est celle qui vivra éternellement dans les cieux (Galates 6:15-16). Tous ceux à qui s'appliquent des textes tels que Tite 3:5-7; Jean 1:12-13 ou Jean 3:3, 5 sont les fils spirituels de Dieu destinés à régner dans les cieux... les 144,000! (ibid. pages 288-289). Lorsque Paul écrit en 1 Corinthiens 3:16 «*Ne savez-vous pas que vous êtes le temple de Dieu*»? il a en vue les 144,000 (**C'est ici la vie éternelle**, 1950, page 166).

3) La promesse de l'Esprit dans l'Ancien Testament appliquée aux 144,000. Les promesses rapportées dans l'Ancien Testament et selon lesquelles Dieu répandrait son Esprit dans la nouvelle alliance, sont appliquées à des moments critiques de l'histoire de la Watch Tower et aux 144,000.

La vision des deux prophètes qui sont mis à mort et qui ressuscitent en Apocalypse 11 et la vision des os desséchés qui reviennent à la vie en Ézéchiel 37, tout cela par l'action surnaturelle de l'Esprit de Dieu, décrivent, selon la Watch Tower, les arrêtés du gouvernement américain à l'encontre de la Watch Tower à partir de

1914, puis la levée de ces arrêtés en 1918 et en 1919 (**The Kingdom is at hand**, pages 144 et 312)! Le renouveau spirituel promis dans l'Ancien Testament devint accessible aux païens en particulier de mars 1919 à septembre 1922. Dans **The Kingdom is at hand** nous lisons donc que depuis 1919 la prophétie de Joël 2 est en train de trouver son plein accomplissement (ibid. page 314); l'accomplissement du jour de la Pentecôte, rapporté en Actes 2, ne fut qu'un accomplissement en miniature (ibid. pages 266-267). Et plus précisément, quand Joël annonce «*vos gens auront des visions*» il s'agit d'une prophétie sur les 144,000, la classe des élus qui sont les ambassadeurs de Christ et de la théocratie — la Watch Tower (ibid. page 315).

B. L'esprit saint, force d'impulsion de l'ordre nouveau.

En 1976, la Watch Tower publiait un livre qui a pour titre **L'esprit saint, force d'impulsion de l'ordre nouveau promis**. Une analyse de ce livre permettra de mettre un doigt sur des points importants de la doctrine des Témoins de Jéhovah quant à la question du Saint-Esprit.

1) L'esprit du présent ordre de choses (chapitre 3). Dans ce chapitre, la Watch Tower assimile l'oeuvre du diable, des anges déchus, de Caïn et de tous ceux qui lui ressemblent au "péché contre l'esprit saint" dont parle le Nouveau Testament (cf. page 45). Ce livre affirme ensuite que le "péché contre l'esprit saint" n'est que la manifestation d'un esprit, d'une force d'impulsion contraire à Dieu; c'est cette force d'impulsion contraire à Dieu qui dirige "le présent ordre de choses". Les auteurs vont jusqu'à dire que cet esprit qui gouverne le présent ordre de choses est un esprit impersonnel (page 50). Cette affirmation vise à souligner, par analogie, le caractère impersonnel du Saint-Esprit de Dieu qui n'est, lui aussi, qu'une "force d'impulsion". Ceux qui sont dominés par l'esprit mauvais, force impersonnelle, sont avant tout les gens qui prennent part aux affaires politiques (page 48)!

Conclusion de ce chapitre: "Nous désirons sincèrement avoir un esprit différent, un esprit qui opère en faveur d'un ordre de choses meilleur. Pour cela, il nous faut posséder l'esprit saint" (page 53). Plus loin, la prophétie de Joël 2 est citée et la question est posée: "Quels sont ceux qui reçoivent ce que Jéhovah a promis de répandre sur toute sorte de chair" (pages 75-76)?

2) “Une congrégation est ointe pour proclamer le royaume” (chapitre 6). En réponse à la question posée plus haut, il ressort de ce chapitre que Dieu se consacre des “oints” qui sont des chrétiens nés de nouveau, nés d’eau et d’esprit. Ces **oints** sont oints de l’esprit de Dieu pour pouvoir être des prédicateurs, des proclamateurs du royaume céleste. Ceux qui naissent ainsi de nouveau deviennent les fils spirituels de Dieu et pourront entrer dans le royaume céleste de Dieu (page 110). C’est Dieu, cependant, qui choisit lui-même qui il engendrera pour être son fils spirituel, fils dont l’héritage sera céleste (page 112). Ces fils sont aussi les prémices de Dieu.

3) “La nouvelle création entre en action” (chapitre 7). Dans ce chapitre, il est montré que la responsabilité première des fils de Dieu, des oints, est de prêcher le Royaume de Dieu (page 119).

Quand vint la pentecôte, les oints se mirent aussitôt à l’ouvrage, c’est-à-dire prêcher (page 120). Saul devint aussitôt l’un des principaux proclamateurs du Royaume et surpassa les autres prédicateurs (pages 120-121). Nous lisons donc que “la congrégation engendrée de l’esprit en tant que ‘nouvelle création’ était ointe pour accomplir une telle oeuvre” (prêcher) (page 122). Par conséquent, la congrégation des chrétiens oints du vingtième siècle doit achever cette oeuvre de prédication avant la “grande tribulation” (page 123).

Ceux qui sont les fils spirituels de Dieu, qui sont oints de l’Esprit de Dieu, sont particuliers en ce qu’ils attendent une espérance céleste, un héritage dans les cieux, et non une espérance terrestre (pages 126-128).

4) Une incroyable affirmation. Tout ce qui est écrit dans les 128 premières pages de ce livre prépare le lecteur à l’incroyable affirmation de la page 128 qui nous fait entrer de plein pied dans des erreurs capitales de la Watch Tower.

“Tout ce qui précède devrait servir de guide aujourd’hui pour les chrétiens voués et baptisés quant à savoir si l’esprit de Dieu atteste avec leur esprit qu’ils sont ses enfants spirituels, ses héritiers, ainsi que les cohéritiers de Jésus-Christ dans son Royaume céleste. Il faut qu’il en soit ainsi, notamment depuis le printemps 1935. Pourquoi? Parce que, depuis lors, on a compris que la “grande foule” décrite en Révélation 7:9-17 est une classe terrestre qui n’est pas “née de nouveau”. Mais cette classe se voit offrir la perspective de survivre à la “grande tri-

bulation” et d’entrer dans le nouvel ordre de Dieu, pour vivre dans un paradis terrestre, soumis au Royaume céleste de Jésus-Christ et de ses 144,000 cohéritiers (pages 128-129)”

Ainsi, il fut révélé en 1935 que la grande foule d’Apocalypse 7 n’est pas composée de gens qui sont “nés de nouveau”. Tous ces gens qui se tiennent devant le trône de l’Agneau, qui sont revêtus de robes blanches, qui louent Dieu pour son salut, qui ont souffert pour le témoignage de l’Évangile et qui ont blanchi leurs robes dans le sang de l’Agneau... ceux-là ne sont même pas nés de nouveau! Mais il n’est pas nécessaire qu’ils soient nés de nouveau. L’important est qu’ils se soumettent au Royaume gouverné par les 144,000! Ils obtiendront ainsi un héritage terrestre.

Mais quand l’apôtre Paul s’adresse, dans son épître aux Romains, à «*ceux qui sont appelés à être saints*», à ceux qui sont cohéritiers de Christ et pour qui l’Esprit intercède quand ils prient, il ne s’adresse pas — selon la Watch Tower — à tous les chrétiens, mais uniquement aux 144,000 (page 129ss).

5) L’oeuvre du saint esprit et l’eschatologie de la Watch Tower. Dans le chapitre 8 du même livre, la Watch Tower enseigne que l’opposition, au début du siècle, à la Watch Tower Bible and Tract Society fut l’effort combiné de toute la chrétienté pour détruire le Royaume de Dieu et pour tuer l’esprit de Dieu (pages 135-141). Au printemps 1918 les responsables de la Watch Tower furent arrêtés comme tous ceux qui, en ces temps de guerre, refusaient de porter les armes. Mais lorsqu’au printemps 1919 ces responsables furent libérés l’esprit de Dieu entra à nouveau dans les Témoins du Royaume, et ils purent commencer à réaliser la parole de Jésus: “Cette bonne nouvelle du Royaume sera prêchée par toute la terre habitée”. L’année 1919 est donc appelée “l’année de revivification spirituelle du reste des disciples oints” (page 145). Il faut entendre par là qu’à partir de 1919 l’esprit entra dans le reste (les 144,000) qui devinrent, dès lors, les proclamateurs que l’Esprit de Dieu fut répandu (page 146).

Que faut-il alors penser de la “grande foule”, de ce grand troupeau de tous ces chrétiens qui ne sont pas engendrés comme fils spirituels, qui n’ont pas en vue d’héritage céleste, qui ne sont pas des Israélites spirituels, qui n’ont pas été admis dans la nouvelle alliance, qui n’ont jamais été scellés de l’esprit de Dieu, qui n’ont pas été oints de l’esprit de Dieu? Possèdent-ils néanmoins l’esprit saint?

La réponse est OUI! Et c'est même un fait incontestable. "Depuis 1935 notamment, la "grande foule" collabore avec le reste oint engendré de l'esprit. Elle fournit la preuve que l'esprit saint agit en elle" (page 155). Aujourd'hui, il n'y a que 10,000 "Israélites spirituels oints de l'esprit" mais des millions de proclamateurs zélés connaissent la prospérité dans un paradis spirituel qui s'étend à toute la terre et qui est composé des congrégations de Témoins de Jéhovah" (pages 155-156).

6) L'oeuvre de l'esprit dans les derniers temps. Christ a commencé à régner avec ses cohéritiers (les 144,000) en 1914. La destinée de ces cohéritiers est de faire partie du royaume des cieux et de gouverner aux côtés du Christ.

Pour les autres, ceux qui se seront rangés du côté du Royaume messianique (composé de Christ et des 144,000), ils ont l'espérance de revivre dans un paradis terrestre sur une terre renouvelée. Dans cet "ordre nouveau" qui s'étendra à toute la terre, l'esprit opérera et régnera, il réalisera toutes sortes de choses extraordinaires. Ensuite, lors de la résurrection des morts, une chance sera donnée à ceux qui ressuscitent grâce à l'action de l'esprit saint. Mais ceux qui résisteront à cette action de l'esprit saint seront détruits (pages 177-178). Le brigand sur la croix sera lui aussi ressuscité et testé par l'esprit. S'il se conforme aux directives de l'esprit saint, alors il pourra vivre éternellement dans le paradis terrestre (pages 178-179)!

Ce paradis terrestre resplendira alors des fruits de l'esprit mentionnés en Galates 5: l'amour, la joie, la paix, etc. Mais ces fruits spirituels ne se manifesteront que pendant mille ans. Car au bout de mille ans il y aura encore une révolte de l'esprit mauvais et du diable contre l'esprit saint de Dieu (page 181) et ceux qui auront participé à cette révolte seront définitivement détruits avec le diable.

Ceux qui blasphèment contre l'esprit saint (c'est-à-dire, avant tout, les conducteurs religieux qui ne font pas partie de la Watch Tower) ne seront pas jugés car lorsqu'ils meurent ils sont entièrement détruits et ne ressusciteront même pas (**Que Dieu soit reconnu pour vrai**, pages 303-304).

C. Quelques affirmations de l'Écriture.

En gros, on peut dire que le Nouveau Testament attribue à tous les chrétiens, à tous les enfants de Dieu, ce que le Watch Tower restreint à

une élite, les 144,000.

1 Pierre 1:3-4 *«Béni soit Dieu, le Père de notre Seigneur Jésus-Christ, qui, selon sa grande miséricorde, nous a régénérés, pour une espérance vivante, par la résurrection de Jésus-Christ d'entre les morts, pour un héritage qui ne peut ni se corrompre, ni se souiller, ni se flétrir, lequel vous est réservé dans les cieux...»*

Philippiens 3:18, 19-20 *«Il en est plusieurs qui marchent en ennemis de la croix de Christ [...] Ils mettent leur gloire dans ce qui fait leur honte, ils ne pensent qu'aux choses de la terre. Mais notre cité à nous est dans les cieux...»*

Actes 2:38-39 *«Repentez-vous, et que chacun de vous soit baptisé au nom de Jésus-Christ, pour le pardon de vos péchés; et vous recevrez le don du Saint-Esprit. Car la promesse est pour vous, pour vos enfants, et pour tous ceux qui sont au loin, en aussi grand nombre que le Seigneur notre Dieu les appellera.»*

Éphésiens 1:13-14 *«En lui (Christ) vous aussi, après avoir entendu la parole de la vérité, l'Évangile de votre salut, en lui vous avez cru et vous avez été scellés du Saint-Esprit qui avait été promis, lequel est un gage de notre héritage...»*

2 Corinthiens 1:20, 22 *«Et celui qui nous affermit avec vous en Christ, et qui nous a oints c'est Dieu, lequel nous a aussi marqués d'un sceau et mis dans nos coeurs les arrhes de l'Esprit.»*

Tite 3:5 *«Il nous a sauvés, non à cause des oeuvres de justice que nous aurions faites, mais selon sa miséricorde, par le baptême de la régénération et le renouvellement du Saint-Esprit, qu'il a répandu sur nous avec abondance par Jésus-Christ notre Sauveur...»*

1 Jean 2:27 *«Pour vous, l'onction que vous avez reçue de lui demeure en vous, et vous n'avez pas besoin qu'on vous enseigne; mais comme son onction vous enseigne toutes choses, et qu'elle est véritable et qu'elle n'est point un mensonge, demeurez en lui selon les enseignements qu'elle vous a donnés.»*

1 Jean 4:13 *«Nous connaissons que nous demeurons en lui, et qu'il demeure en nous, en ce qu'il nous a donné de son Esprit.»*

Galates 3:26 *«Car vous êtes tous fils de Dieu par la foi en Jésus-Christ; vous tous, qui avez été baptisés en Christ, vous avez revêtu Christ. Il n'y a plus ni Juif ni Grec, il n'y a plus ni homme ni femme; car tous vous êtes un en Jésus-Christ. Et si vous êtes à Christ,*

vous êtes donc la postérité d'Abraham, héritiers selon la promesse.»

CONCLUSION

Nous pouvons conclure de cette étude sur "Le Saint-Esprit dans l'enseignement des Témoins de Jéhovah" que la Watch Tower est triple-ment dans l'erreur:

- 1) sur la nature, la personnalité et les attributs de la divinité;
- 2) sur la nature, la personnalité et les attributs de Jésus-Christ, Fils de Dieu;
- 3) sur ce que constitue l'espérance chrétienne révélée dans le Nouveau Testament. ■

Yann Opsitch

Pour votre bibliothèque...

Jean-François MAYER

SECTES CHRETIENNES ET POLITIQUE

(une approche à travers quelques exemples :
19^e et 20^e siècles)

Prix de souscription jusqu'au 31.12.83 : 25 F l'exemplaire

Edité par l'AEIMR (association d'étude et d'information
sur les mouvements religieux)

2, rue des Fauvettes. 57200 Sarreguemines.